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Installation

L’installation et la transmission restent des enjeux majeurs pour
JA, c’est pourquoi le travail se poursuit autour de la sensibilisation,
la communication et les échanges avec les porteurs de projets, les
futurs cédants en collaboration avec les OPA qui gravitent autour
du renouvellement des générations.

Chiffres 2022

Source : CRAB- chiffres 2022

En 2022, le Finistère enregistre une baisse des installations avec
110 installations aidées contre 120 en 2021. Le nombre
d’installations aidées en Bretagne connait aussi une baisse
passant de 507 en 2021 à 482 en 2022. 

L'ADN de JA 
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Les installations spécialisées restent majoritairement en
production laitière avec 35%, contre 23% en 2021. 
Enfin, l’âge moyen à l’installation est à 30ans.
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Point Accueil Installation 
En 2022, JA a continué d'assurer la coordination du PAI
du Finistère. 
En 2021, 504 porteurs de projets avaient contacté le PAI
29 et 495 en 2020. En 2022, ce nombre a augmenté. En
effet ils ont été 522 à prendre contact avec les
conseillers Chambre d’Agriculture, GAB, CIVAM ou JA
du Finistère. 
On peut y compter 40% de femmes.

Source : CRAB- PAI 2022

Une très grande majorité (69%) a entre 20 et 40 ans.
Au niveau des diplômes, 26% des porteurs de projets n'ont pas
de diplome agricole.

Suite à leur appel au PAI, les porteurs de projets sont orientés
en fonction de leurs besoins.
En 2022, 55% ont été orientés vers le parcours 3P. Un
cinquième sont partis vers une formation afin d’acquérir la
capacité professionnelle agricole. 18% des appels concernaient
de la recherche de foncier.

6



Source : CRAB- PAI 2022
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Etats Généraux de l'Installation Transmission

Les États Généraux de l'Installation-Transmission (EGIT) ont pris
fin en Bretagne en juin 2022. Ce temps de travail avait pour but
de concourir collectivement à l’amélioration des conditions de
renouvellement des générations en agriculture et d’atteindre
l’objectif de 1 000 installations aidées par an, suite au premier
temps d'échange en 2021.

Une seconde séquence s'est déroulée du 8 au 18 mars 2022, le
compte rendu de l'ensemble des travaux a eu lieu le 1er juin au
Palais des Congrès de Pontivy (56). Les JA bretons se sont
mobilisés sur l'ensemble des ateliers afin de valoriser nos
positions, et sensibiliser l'ensemble des acteurs présents au
sujet du renouvellement des générations en agriculture.

Nouvelle DJA

Tout au long de l'année 2022, les JA ont œuvré dans la
réalisation de la nouvelle dotation jeunes agriculteurs.
Concernant les critères d'éligibilités, le Conseil Régional
propose que les porteurs de projet soient âgés de 20 à 40 ans à
la date de la demande de DJA pour être éligible. La positon JA
est de 21 ans à 40 ans.

Pour les diplômes, il est primordial que le porteur de projet ait
au minimum un diplôme de niveau 4 agricole en plus du Plan
de Professionnalisation Personnalisé (3P) validé. Dans un
premier temps, les négociations étaient difficiles avec le Conseil
Régional qui souhaitait conserver l'ouverture du Plan
Stratégique National (PSN), soit ouvrir la DJA aux diplômes les
plus bas. A force de négociation, JA a réussi a faire passer le
niveau 4 ! 
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Enfin, concernant la dotation forfaitaire, chaque jeune
agriculteur obtiendra une somme de 22000€ en suivant le
parcours à l'installation aidé. Il s'agit là encore d'une victoire
syndicale. A titre de comparaison, la DJA moyenne de
l'ancienne programmation (RDR 3) s'élevait à 21 500 euros.

Guichet unique : le PAFIT 

Contexte

Ce guichet unique, Point Accueil Formation Installation et
Transmission, s’appuie sur les attentes des porteurs de projet à
l’installation et à la transmission et se base sur un
fonctionnement déjà existant dans notre région.
Jeunes Agriculteurs veut que le PAFIT soit l’interlocuteur
unique des porteurs de projet à l’installation et à la
transmission, pour que ce soit un vrai dispositif complet et
répondre au défi de la relève agricole.

Comment définir le PAFIT ?

Nous ne souhaitons pas révolutionner le PAI ni le PAT. Le PAFIT
s’appuiera sur le fonctionnement actuel du guichet à
l’installation et à la transmission, en incluant le volet formation à
ce dispositif.
Le PAFIT se composera donc de l’ensemble des acteurs
opérationnels actuels de l’installation et de la transmission, et
s’ouvrira à d’autres organismes qui auront un rôle à jouer dans
ce  dispositif.
Ex: coop sur la partie transmission, repérage ...
L'objectif du PAFIT est de répondre aux besoins des agriculteurs
et porteurs de projets.
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ouverture financière 
des moyens humains

Pour les nouveaux organismes à intégrer dans le PAFIT, les deux
ouvertures à solliciter sont :

Ce guichet unique, le point d'entrée et de sortie du monde
agricole. 



Tous les ans, JA 29 organise un COPIT (Comité d’Orientation
Professionnel Installation/Transmission) en lien avec la
Chambre d’agriculture.
Cette année, il s’est déroulé le 12 octobre 2022 à la MFR de
Pleyben. Lors de ce temps d’échanges, les partenaires ont
travaillé sur le renouvellement des générations, la future DJA
bretonne et l’actualité JA/Chambre concernant ce domaine.
Ainsi, la Chambre a pu présenter les premiers résultats des
études menées par 2 stagiaires sur la pérennité et les freins à
l'installation. Stage Agricole, future labellisation, déchéances de
DJA ont aussi été abordés.

La politique d'accompagnement à l'installation
COPIT 29
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Journée OPA JA Bretagne

JA Bretagne a organisé en juin une journée avec les
Organisations Professionnelles Agricoles de la région. Cette
journée s'est tenue au lycée agricole du Nivot.  
Plus de 40 personnes ont répondu présentes. La matinée était
dédiée aux chiffres de l'année passée et à l'évolution des profils
des porteurs de projets. Enfin, nous avons pu présenter et
réaffirmer notre volonté de voir le Point Accueil Installation se
renforce des missions de Formation et de Transmission par la
création d’un PAFIT qui permettrait d’avoir un «guichet unique»
pour toute entrée ou sortie du monde agricole !
Les ateliers ont permis de travailler sur les attentes des futurs
porteurs de projets, leur accompagnement et la transmission. 
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JA 29, acteur de l'installation !
Session RGA, enfin! 

Cette session était l’occasion de rappeler que beaucoup
d’enjeux du RGA se jouent maintenant dans les territoires et
c’est à notre réseau de se mobiliser pour avoir une politique à la
hauteur de nos espérances ! A JA d’écrire la nouvelle page de
l’agriculture et de devancer ses détracteurs !

La session a également permis d’avoir un temps d’échange
entre le Ministre de l’Agriculture, Régions de France (Loïg
Chesnais-Girard et Lydie Bernard) et les JA avec des
engagements forts comme la mise en place des aides à
l’installation régionalisées pour juin. JA a défendu son idée de
simplification des DJA et du maintien des enveloppes AITA.
Julien Denormandie l’affirme : pas d’installations sans
rémunérations justes et des aides à l’installation attractives !

Après 2 ans d’attente, la session Renouvellement des
Générations en Agriculture s’est déroulée début février à Millau,
dans l’Aveyron avec 125 participants venant de toute la France.
Evidemment, le Finistère était présent avec une délégation de
8 bretons !
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JA 29 a organisé une «soirée install’»
qui avait pour but de réunir un
maximum de nouveaux ou futurs
installés afin d’échanger sur les
différentes problématiques
rencontrées.

La première partie de soirée était consacrée au rappel du
dispositif à l’installation, de l’accompagnement et du rôle de
JA 29 dans l’installation d’un jeune.
La seconde partie était plus basée sur des cas concrets de
problématiques liées à l’installation (foncier, administratif … etc)
avec le témoignage de plusieurs jeunes installés.

En 2022, des Jeunes Agriculteurs du Finistère se sont
rendus dans les lycées agricoles du département pour
parler installation : des témoignages riches en échanges
avec les élèves. 

Promotion des métiers 

En général, près de la moitié des classes de BTSA ou de
Terminale Bac pro souhaite s’installer à plus ou moins long
terme.
Au menu des échanges : présentation du syndicat, de ses
missions pour souligner l’importance de se faire un réseau, de
rencontrer d’autres agriculteurs, d’échanger et s’ouvrir aux
autres. Ensuite, présentation du dispositif et analyse des
chiffres à l’installation.
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Forum Installation

Pour les renseigner, 29 partenaires de l’agriculture ont, toute la
journée, partagé leur expérience et répondu aux nombreuses
questions sur l’accompagnement, les diplômes, la conjoncture,
les filières, l’environnement, l’engagement...

Cette participation active et encourageante des futurs porteurs
de projets nous montre bien la nécessité de ces rencontres et
l’engouement autour de l’installation nécessaire pour répondre
au défi de la transmission qui est enclenché.
Une organisation bien menée, des élèves et partenaires
satisfaits malgré le temps maussade de novembre! 

Le 15 novembre dernier, JA 29 organisait le forum de
l'installation et des métiers avec l'aide des JA de
Châteaulin-Crozon. Cette journée s'est tenue sur
l'exploitation laitière et porcine de Guillaume et Jean Alain
Divanach à Plonevez Porzay et a rassemblé près de 200
élèves des principaux établissements scolaires agricoles du
département. Cette année encore, Pôle Emploi et les
Missions locales ont été conviés. Plusieurs porteurs de
projets sont venus pour échanger avec tous les partenaires
de l'installation.
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Quinzaine de la transmission

La Quinzaine de la transmission, organisée par la CRAB fin
novembre, était cette année sous forme de webinaires et
forum. 
JA 29 a également participé au forum de la transmission qui
était organisé le 2 décembre.  Nous tenions le stand du Point
Accueil Installation en tant que coordinateurs du PAI du
département et acteur majeur de l’installation.

En 2021, l’association Stage Agricole a vu le jour, regroupant
toutes les régions et permettant ainsi la création d’un nouveau
site internet, mutualisé et plus fonctionnel: 

https://www.stage-agricole.com/ 
Ce nouveau site est disponible depuis février 2022. L’utilisation
et l’inscription sur le site sont gratuites et libres d’accès.
Tout au long de l'année JA 29 a continué de faire la promotion
de Stage Agricole en repartageant les vidéos tournées en 2021,
produisant des articles de presse, et publications sur les
réseaux sociaux. A la rentrée 2022, avec JA Bretagne, nous
avons lancé une campagne de communication sur les réseaux
sociaux. 

Toujours en septembre, nous avons organisé une conférence
de presse avec l'ensemble des partenaires du site chez
Stéphane Cornec à Plonéis. 

Stage agricole
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Foncier
Loi Sempastous

La loi Sempastous est une loi soutenue par Jean-Bernard
Sempastous, homme politique (LREM), soutenant la 
 profession agricole et constituant une étape importante pour
limiter la concentration excessive des terres, et relancer
l’installation par le biais d’un nouveau contrôle sur les cessions
de parts sociales. 
Comme expliqué, cette loi permet de réguler la concentration
des exploitations et de l'accaparement du foncier via des
montages sociétaires qui n’ont cessé de se développer ces
dernières années.
Le seuil d’agrandissement significatif qui sera l’une des deux
conditions cumulatives permettant de déclencher le dispositif
«Sempastous», doit être compris entre 1,5 et 3 fois la surface
agricole utile régionale moyenne (SAURM = 62ha).
JA Bretagne milite pour un seuil d’agrandissement  au plus bas
et propose donc un seuil maximum de 1,5 fois la SAURM.

SDREA : schéma directeur régional des
exploitations agricoles 

En 2022, la révision du SDREA a débuté et se poursuivra en
2023. Rappelons que cet outil permet de départager deux
exploitations souhaitant exploiter une même parcelle. Le
départage se fait à l'aide de priorités, voire de sous priorités, qui
favoriseront l'une des deux exploitations. Aujourd'hui, toutes les
installations ne sont pas soumises au SDREA. En Bretagne, le
seuil de contrôle est de 21 ha, mais pourrait évoluer dans les 
 mois à venir.
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Il est important de rappeler les positions des JA29 sur ce
nouveau schéma. Dans un premier temps, nous voulons que le
SDREA soit un outil favorisant l'installation, dossier prioritaire de
notre structure syndicale. De ce fait, nous voulons que la priorité
installation actuellement en priorité 4.2 passe en priorité 2 en
intégrant de la conditionnalité pour faciliter les échanges
parcellaires entre agriculteurs. 
La conditionnalité est un élément majeur pour un
fonctionnement optimal. L'ensemble des professionnels
agricoles la réclame, alors appliquons-la !

Concernant la priorité 8 s'intitulant "consolidation permettant
d'atteindre le seuil de viabilité", nous souhaitons que cette
priorité soit uniquement ouverte aux agriculteurs à titre
exclusif ou principal afin de valoriser les professionnels
agricoles. Enfin nous pouvons évoquer la sous-priorité 9.6
s'intitulant " IDE/UTH le plus faible", Ici, nous souhaitons
minorer l'IDE de 20% lors des 5 premières années
d'installation pour les jeunes agriculteurs. 

L'objectif de cette proposition est de valoriser le lien au sol et
donc l'autonomie alimentaire des jeunes agriculteurs.  Nous
continuons de porter l'ensemble de nos idées pour favoriser les
jeunes et futurs installés. 



Lait
Une année qui aurait dû être plus clémente

d'une part sur la fin d'année à cause de l'envolée des coûts
de production (hausse de l'énergie, du gaz, de
l'alimentation...).
d'autre part à cause de la décapitalisation largement
engrangée : légère baisse de la collecte en lait mais réelle
baisse du nombre de vache laitières (+ de 3% de baisse en
2022 en Bretagne - source CNIEL).
Inquiétude sur la filière bio avec l'inflation sur les prix qui a
poussé les consommateurs à délaisser ces produits.

2022 a encore été une année compliquée pour la filière laitière.
Alors que la demande était là, que les prix ont fortement
augmenté partout en Europe, le prix du lait en France a eu du
mal à suivre. La coopérative Sodiaal a entraîné l'ensemble de la
filière dans une mauvaise dynamique, ce qui a induit bon
nombre de mobilisations.  

Egalim2 a également eu du mal à se faire appliquer : non
respect des formules, voire non prise en compte des coûts de
production par les industriels, manque de décrets, manque de
transparence pour certains, pénalités logistiques par les GMS, ... 

A cela se sont ajoutées plusieurs craintes :
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Perte de volume (entre 2,5 et 3% de collecte en moins
depuis le début de l’année)
Nous avons des coûts de production qui ne cessent
d’augmenter, les laiteries en ont conscience. Les
négociations commerciales ont repris, c’est le moment de
passer les hausses pour la pérennité de la filière.
Il nous manquait déjà entre 25 et 35€ des 1000L de lait

Le 17 mai a eu lieu une réunion rassemblant l’ensemble des
laiteries du département. Seules Lactalis et Sill étaient absentes.
Les laiteries présentes : Even, Eureden, Sodiaal, Biolait, Terres de
l’Ouest.
Lors de cette réunion, nous avons échangé sur l’attractivité, les
prix à venir, les charges et les négociations commerciales. Le
constat de cette réunion :

Nous attendons beaucoup de ces négociations commerciales,
et restons vigilants !

Rencontre avec Damien Lacombe (Président de la coopérative
SODIAAL) le 24 mai à Carhaix. En résumé de cette entrevue,
une inquiétude sur la perte de volume et sur le nombre
d’installations. Sodiaal espère pouvoir garder un prix
producteur au-dessus de la barre des 400€ en prix A. Il voudrait
que JA travaille davantage avec la coopérative.

Tout au long de l'année des mobilisations ont eu lieu ainsi que
des temps d’échanges avec les dirigeants des laiteries. 

Activité  des JA dans le Finistère ...
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... et en Bretagne
Les entreprises Even et Lactalis ont été rencontrées au SPACE
(Sodiaal absent du salon), L'occasion de comprendre leur
stratégie de l'hiver notamment en terme de négociations.
Damien Lacombe, est intervenu en Commission Syndicale JA
Nat en présence des régions pour expliquer comment on en
est arrivé là. En effet, depuis quelques années, la coopérative
s'est recentrée sur le marché intérieur et a diminué la part du
coût lié à la poudre.
Les Jeunes Agriculteurs seront attentifs aux prix annoncés à la
hausse en début d'année 2023.

Les JA Pays de Loire et Bretagne se sont réunis pour parler des
actions menées au cours de l'année et notamment depuis l'été
dans les départements. Ce groupe a également permis de
comparer en toute transparence les formules et prix du lait en
fonction des laiteries. Après midi organisée en groupes qui ont
réfléchi à deux grands thèmes, l’attractivité du métier (viabilité /
vivabilité) et l’adaptation au changement climatique.
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Porc
Un début d'année chaotique ... 

Un plan d’aides directes pour sauver et maintenir la filière
porc en France
Une régularisation des dossiers PCAEA en retard de
versement
Limiter la pression et les contrôles durant la période de crise
Actes des services de l’Etat pour une application des EGA
Avancée rapide du dossier mâle entier et rémunération des
mâles castrés. Le dossier doit être géré collectivement et la
pression doit être maintenue sur les acteurs qui, aujourd’hui,
font tout pour dissuader l’ensemble de la filière
Demande de remise en place d’un fond de solidarité
départementale pour pallier aux situations les plus extrêmes
dans le cas d’un arrêt de livraison d’aliment 

La situation des éleveurs de porcs est très préoccupante en
début 2022 avec un effet ciseau sans précédent: le prix de
l’aliment (320€/T) et le prix du porc (1.25€/kg).
Une réunion d'urgence a été organisée en janvier avec la FDSEA
pour trouver tous ensemble des solutions possibles pour sortir
la tête haute de cette crise. A la suite, ce fut un réveil nocturne
pour le Préfet du Finistère qui a accepté de recevoir une
délégation et promis de défendre notre cause auprès du
Ministre de l’Agriculture et Président de la République.

Nos demandes : 
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...  mais des projets en pleins la tête ! 

Nous avons organisé une soirée sur le sujet de l'installation en
production porcine en mars, une quarantaine de JA étaient
présents. Yves Méar, expert agricole (ancien directeur de
groupement, conciliateur...) a pu nous faire part de son
expérience et répondre aux nombreuses questions de
l'assemblée. 
Selon lui "le projet d’installation doit être dimensionné et
robuste, tel un tabouret à trois pieds, pas trop confortable mais
pas insupportable : l’aspect humain et social, l’aspect technique
et enfin économique."

En juin nous avons rencontré et visité les outils de Cooperl à
Lamballe où nous avons pu échanger sur différents points : le
mâle entier, leur vision de l’avenir de la filière porcine,
l’installation, la montée en gamme. Après de nombreux reports
liés au Covid, les JA ayant fait le déplacement ont apprécié la
qualité des échanges et la découverte des outils.
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Suite au sondage réalisé avant l'été 2022, JA 29 a organisé une
soirée porc - installation. Pour l'occasion, plusieurs jeunes
installés ont répondus présents pour témoigner de leur
parcours et de leur expérience.

L'arrêt de la castration a vif a du mal à se mettre
en place en 2022

Les JA du Finistère avaient beaucoup d'attentes vis à vis de
l'AOP porc grand ouest notamment. C'est pourquoi avec JA
Bretagne nous avons rencontré les responsables de l'AOP le 24
mars. Mais chaque groupement a choisi sa propre stratégie
sans logique globale : depuis le 1er juillet dernier, Kermené
accorde une prime de 5,5 centimes par kilo pour les mâles
castrés, Bernard 3 centimes, Bigard 2,5 centimes, et JPA n’a pas
de plus value. A ce jour les inégalités entre éleveurs perdurent
donc.

Au 1er janvier 2022 l'arrêt de la castration à vif imposée aurait
du, d'une part inciter les groupements à s'engager dans la
production de mâles entiers et d'autre part faire naître une
dynamique de compensation des surcoûts pour les éleveurs
tout en respectant une équité entre les éleveurs. Un sujet
délicat puisque les abattoirs sont assez réticents à produire du
mâle entier.

Tout le monde a pu poser ses questions et échanger.
L’installation en production porcine reste un sujet de travail en
2023, car sans jeunes à s'installer, demain, c'est toute une filière
qui s'essouffle ! 
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Relance du groupe porc JAB 

Présentation du fonctionnement du marché par Pascal Le
Duot en direct du MPB à Plérin
Échanges avec Carole Joliff et François Régis Huet sur les
actualités 
Bien Être Animal et sur le fonctionnement du CRP
Et enfin, travail sur le projet de session porc nationale.

Le 6 octobre, un groupe porc JAB a été organisé sur plusieurs
thèmes :

Session porc nationale

En 2022, JA 29 a porté auprès du national un projet de session
porc qui réunirait les responsables porcs JA de toutes les
régions. En effet, les sujets sont nombreux.  
C'est un projet inédit, puisque jamais dans le réseau JA, une
session porcine n'a eu lieu !

Par l'envoi de plusieurs courriers tout au long de l'année, aux
groupements et aux adhérents porc, JA29 a continué de
marteler sa demande d'équité et de prise en charge des
surcoûts.
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Viande bovine

Enfin une hausse des cours pour la viande bovine. Après 15 ans
de stagnation des prix, le bovin R de référence à atteint la barre
des 5 euros. Malheureusement on ne peut pas l’induire à la
contractualisation prévu par Egalim, qui,  face à l’envoler des
cours peine à ce mettre en place . Il aura fallu attendre une
accélération de la décapitalisation pour que nos acheteurs ce
rendent compte que leurs approvisionnements n’étaient pas
assurés , pourtant nous les alertions depuis de nombreuses
années sur les risques de pénurie qui menaçait avec des prix
aussi bas … Avec des coûts de production en hausse de 16 % sur
2022 beaucoup d’éleveurs en fin de carrière se tournent vers la
production de céréales , marché porteur dans la période. Le
cheptel allaitant baisse d’environ 3,2 % et autour de 2,4 % pour
le cheptel laitier. 
Les importations ont augmenté de 20 %, principalement de
pays voisins Pays Bas, Irlande.  Mais  aussi 3400 tonnes venant
du Brésil, c’est certes peu pour le moment, mais sachant que le
Brésil vient de connaître ses premiers cas de vache folle, ce
genre d’importation est insupportable pour la profession et très
inquiétante pour la sécurité alimentaire française. 
Pour JA la contractualisation en viande bovine doit s’accélérer,
car nous sommes aujourd’hui en bonne position devant nos
acheteurs pour négocier. Mais il faudrait aussi que la filière
viande bovine soit mieux organisée. 
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Un début d’année noir dû à l’envolé des cours beurre poudre
avec un prix du veau gras qui ont augmenté trop mollement,
les intégrateurs ont drastiquement baissé le nombre de mise
en place pour privilégier les élevages avec des indices
performants ce qui a poussé des éleveurs à arrêter leurs
activités veaux  plus tôt que prévu. La encore il aura fallu un
manque de disponibilité pour voir le prix monter. La baisse
amorcée à l’été de la poudre qui vient d’atteindre son plancher
bas en début d’année 2023 donne un peu d’air aux intégrateurs
mais beaucoup d’arrêt étant actée avec des éleveurs
découragés fait qu’il n’y aura sûrement pas de rebond de la
production dans les années à venir. Le nombre d’abattage a
baissé de 6,1 % mais même de 8,4 % en terme de tonnages.
Une baisse qui risque continuer dans les prochaines années
avec les nombreux départ en retraite prévu dans les 5 ans à
venir . Comme en gros bovins la profession alerte depuis des
années que le manque de volume en  productions allait
devenir un souci pour les acheteurs. 
La filière veaux est en grand danger, le manque d’ambition et
de projet  dans la filière risque de rendre le retard dans les
investissements et dans la recherche de nouvelles techniques
irrattrapables.
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Légumes
Conjoncture

La consommation de fruits et légumes est fortement impactée
par la baisse de pouvoir d'achat des ménages, malgré la reprise
de la RHD. Selon une enquête, le panier de 9 fruits et 10
légumes issus de l’agriculture conventionnelle a augmenté de
11 %, soit deux fois plus que l’inflation. Durant la même période,
le prix des légumes a augmenté de 15 % en conventionnel et a
baissé de 3 % en bio.
Le contexte reste compliqué entre hausse du coût de l'énergie
et des intrants, et production impactée par le climat
(sécheresse de l'été 2022 et fortes amplitudes de température
en début d'hiver).
Bémol: augmentation des importations de légumes frais en fin
d'année 2022, notamment portée par la hausse importante des
achats de tomates en provenance du Maroc. 
En conséquence et malgré la baisse globale des exportations
de légumes frais, observée dans un contexte  d'offre nationale
faible, on note une augmentation des exportations de tomates
vers les Pays-Bas et l'Allemagne. 
Dans le Finistère, la surface implantation en légumes ne cesse
de diminuer, pour laisser place aux céréales. 
Le manque prégnant de renouvellent des génération chez les
producteurs de légumes inquiète les JA 29 (10 installations
aidées en 2022 en légumes spécialisés).

Emblème du territoire, le choux fleur, perd de sa vivacité ! En
effet, la main d’œuvre est le gros point noir de la production
qui reste manuelle.
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Après deux bonnes années, le choux fleur breton
connaît une baisse du prix de vente, engendrée par le
coût de la vie. 10%, c’est l’estimation du volume en
moins pour la prochaine saison au niveau régional.

Potimarrons : les choucas ont attaqué en masse les
potimarrons, ce qui entraine des pertes sur les cultures.
Artichauts : fin de la transformation en Finistère. Eureden a
pris la décision d’arrêter son activité de transformation
d’artichauts laissant ainsi les producteurs dans l’embarras. 
La transformation d'artichauts permettait le dégagement des
petits calibres, qui se retrouvent aujourd'hui sur le marché du
frais qui reste a développer.
Alliums : le climat de fin d'année entraine une pression du
mildiou dans certains secteurs !

Main d’œuvre : bonne nouvelle maintien du TO-DE

Sécheresse

À cause de la sécheresse, il y a des dégâts sur les rendements
et des estimations de perte entre 25 % et 35 %. Inquiétude
donc, quant à la pérennité du système légumier. Un travail
important doit être réalisé sur la retenue des eaux pendant
l’hiver, car beaucoup de cultures d’hiver semées ou plantées
durant l’été ont été détruites avec la sécheresse, ou au moins à
cause des restrictions sur l’irrigation. Le rendement des cultures
d’été est très moyen, et la qualité n’est pas au rendez vous.
Les demandes de dérogations d'irrigations faites par la
profession ont permis une continuité de production malgré
tout.
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Environnement
Energie issue des exploitations : oui mais pas à tout
prix!

Position méthanisation
 

JA Bretagne a profité de sa nouvelle mandature
pour rappeler sa position vis à vis des projets de
méthanisations agricoles. Pour garantir que ces
projets soient bien complémentaires des activités
d'élevage et non pas en concurrence, il faudrait
selon nous :

Un minimum de 51% du capital détenu par les agriculteurs
Un minimum de 70% d'effluents d'élevage servant
d'intrants à la méthanisation
Qu'aucune culture principale extérieure ne soit utilisée pour
abonder le méthaniseur. En effet, cela engendre trop de
concurrence avec l'activité d'élevage qui doit rester l'activité
principale.
Un seuil maximal de 15% de cultures principales issues de
la parcelle pouvant être incorporées au méthaniseur.

Par ailleurs, il semble indispensable que les méthanisations
industrielles et agricoles bénéficient d'une équité de contrôles
et d'exigences : plan d'épandage, suivi et contrôle par les
services de l'Etat.
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Position photovoltaïque au sol
 

JA Bretagne a appuyé JA National dans sa
position ferme contre l'installation de panneaux
photovoltaïques au sol et contre l'agrivoltaïsme
sauf dans certaines conditions très encadrées.  

En effet, dans le cadre de la proposition de loi "Agrivoltaïsme"
et du projet de loi "Accélération des Energies renouvelables"
nous avons craint que le Gouvernement laisse la porte ouverte
à tous les projets au risque de concurrencer les terres agricoles
alors même que de nombreuses surfaces urbanisées et toits
de bâtiments ne sont pas encore recouverts.

A l'occasion de la semaine du foncier, une campagne a été
relayée sur les réseaux sociaux.
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Après de nombreuses demandes de la profession
agricoles, nous avons obtenu pour la première fois
de l’administration un formulaire de dérogation
aux règles de résorption de la directive nitrates. 

Dérogation aux règles de résorption SOT

Néanmoins, sont concernés uniquement les élevages soumis à
obligation de traitement de l’azote, localisés en zone
d’excédent structurel.  Cette dérogation se limite également
aux seules situations de traitement de lisier de porcs (refus
d’élargir aux autres situations, notamment d’export d’effluents
avicoles). Elle doit permettre aux producteurs concernés de
substituer de l’azote minéral par de l’azote organique en
limitant le recours au traitement. 
Avec la flambée du coût des engrais, c'est une première victoire
pour les producteurs.
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Communication
La promotion du métier auprès du grand public

En mars 2022, au Parc des Expositions de
Morlaix, les JA29 participaient au festival de
l'élevage: Agrideiz. 

Durant tout le weekend, les visiteurs ont pu découvrir sur le
stand JA le métier d'agriculteur et le "Manger français" à travers
des animations ludiques et pédagogiques.

Par ailleurs, les JA ont participé aux animations pour les enfants
avec la conduite du petit train ou le prêt de tracteurs à pédales.
Enfin, Julien Denormandie, alors Ministre de l'Agriculture, s'est
rendu sur notre stand pour échanger sur le métier et ses
problématiques.

Agrideiz
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Après 2 ans de report, l'évènement
national "Les Toqués de l'Agriculture" a vu
le jour fin avril sur le parvis de l'Hôtel de
Ville de Paris.

Évènement gastronomique inédit qui regroupait en un marché
de producteurs extérieurs, les JA de chaque région avec leurs
produits phares. La Bretagne était donc sur place pour
défendre notre terroir et nos produits régionaux. Une équipe
des JA de Lannilis est venue pour représenter les JA29 pendant
ces 3 jours.
Par ailleurs, un partenariat avec l'Institut Paul Bocuse a permis à
chaque région d'avoir un chef étoilé présent pour mettre en
valeur les produits locaux à travers un plat gastronomique.

Une 1ère édition réussie sous le soleil, où les Parisiens ont pu
découvrir la gastronomie française à travers l'agriculture, les
agriculteurs et leurs produits.

Les Toqués de l'Agriculture

34



Faîtes le Plein des Sens

Opération de communication régionale
qui permet de faire découvrir et  déguster
aux locaux comme aux touristes, les
produits bretons, tout en échangeant avec
les agriculteurs sur leur métier, leurs
pratiques, et en les sensibilisant au
"Manger français".

Cette année, ce sont les cantons de Ouest Cornouaille et
Châteaulin-Crozon qui mené à bien l'action.D'une part, en
mode afterwork dans un bar à Douarnenez, et d'autre part sur
le marché de Crozon. 
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C'est sous le soleil du Finistère Nord que
le public a pu (re)découvrir les
animations classiques: pôle motorisé,
pôle enfants, visite de ferme, labyrinthe
de maïs, démonstration de chiens de
troupeaux, pôle ancien etc...
Mais des nouveautés sont apparues cette
année avec la mise en place d'un pôle
agricole à l'entrée du site, comprenant un
pôle végétal, animal et environnement
permettant au public de découvrir
l'ensemble des filières mais aussi les
nouveaux enjeux et défis. 

Organisée en 2022 par les JA du canton de Saint Renan les 27
et 28 août à Milizac, c'est un véritable succès exceptionnel qui
vient marqué cette édition avec 50 000 visiteurs sur l'ensemble
du weekend !

Agrifête
Évènement phare organisé tous les ans par
les Jeunes Agriculteurs du Finistère, Agrifête
est l'évènement incontournable de l'été, la
vitrine du monde agricole.

Carton plein pour la traditionnelle soirée Agrinight avec, en tête
d'affiche, Manau, Raid Larsen qui ouvrait le bal, et Mask Ha
Gazh pour clôturer l'ambiance.
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Également, une nouvelle animation culinaire cette fois, avec la
présence de chefs étoilés le dimanche pour un concours et des
mini concours de cuisine ouverts au public tout le weekend
basés sur des produits locaux et issus de nos filières et de nos
producteurs.
Agrifête 2022 misait sur un parcours agricole et culinaire inédit
alliant agriculture et alimentation.

C'est donc 50 000 visiteurs, 500 bénévoles, 35 JA, 90 exposants,
4000 JA Burgers et 30ha de site qui fait de cette édition une
année exceptionnelle !

37



Pour le premier, c'est une vraie parade de Noël qui a été faite
sur 2 jours, et à travers différentes communes pour offrir au
public présent un défilé de tracteurs et remorques aux
lumières de Noël. A l'arrivée du défilé, une dégustation de vin
et chocolat chaud, des crêpes

Pour le second, c'est à l'occasion de la parade initiée par la
commune de Saint Renan que les JA du secteur se sont
retrouvés l'après-midi pour un temps d'échanges et des tours
de petit train, avant d'entamer le défilé de tracteurs pour une
arrivée sous un feu d'artifice

Un esprit de Noël signé JA, à renouveler compte tenu de la
réussite.

Parades de Noël

Pour les fêtes de fin d'année, certains
cantons JA ont pris l'initiative d'aller
illuminer l'esprit de Noël avec un défilé de
tracteurs.

1ère édition réalisée cette année avec un
beau succès teinté de lumières pour les 2
cantons organisateurs: Landerneau -
Daoulas et Saint Renan.
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La promotion du métier auprès des scolaires
Fête du Lait, Vie du Cochon

Reconduite tous les ans, l'opération de communication "Fête du
Lait, Vie du Cochon" est réalisée auprès des écoles primaires du
département. Des interventions en classe et des visites
d'exploitation sont proposées aux écoles afin de faire découvrir
aux élèves le métier, les informer sur les produits  laitiers et
porcins et leur expliquer la filière, de la production à la
transformation. Tous les ans, ce sont plus de 500 élèves
rencontrés.

Les Métiers Verts

Cette année encore, les JA29 ont participé à la journée des
"Métiers Verts" qui a pour but de présenter l'ensemble des
métiers agricoles et para-agricoles aux élèves de 4ème. C'est
donc les JA de Plouzévédé-Plouescat qui ont animé l'atelier lait
en présentant le métier mais aussi les produits.
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Jugement de bétail
Tous les ans, JA29 organise la finale départementale de
jugement de bétail pour les élèves des établissements agricoles.
Formés en amont dans les écoles, les élèves se retrouvent à la
finale pour juger et pointer les races Holstein et Normandes sur
les exploitations. Un temps d'échanges sur l'emploi dans
l'agriculture était proposé aux élèves, ainsi qu'une présentation
sur le dispositif à l'installation, de quoi bien les informer sur ce
qui les attend. 

Après le déjeuner, la remise de prix est réalisée pour désigner
les finalistes de chaque race qui se voit attribuée une place
pour la finale nationale lors du Salon de l'Agriculture à Paris.
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Vie de réseau
Les Assemblées Générales

L'AG JA29

Le 4 mars 2022, retour à la normale pour
l'Assemblée Générale annuelle des JA29 avec
la présence des adhérents  à huis clos pour la
présentation et le vote du rapport financier.
Avec les partenaires ensuite pour la
présentation et le vote des rapports
d'activités et d'orientation.

Le thème de cette AG portait sur la transmission: "le tremplin
d'une carrière". Pour abonder sur ce thème, le CER est intervenu
pour présenter un état de lieux comparatif entre le monde
agricole et les autres secteurs d'activité.
En lien avec la note d'orientation, des échanges constructifs
avec la salle et les intervenants.

Enfin, l'annonce par Maël de Calan de l'augmentation de 50%
du montant de l'aide JA du Conseil Départemental.
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Les Assemblées Générales Locales
Comme tous les ans, chaque canton JA a réalisé son
Assemblée Générale Locale. Élective ou non, c'est un temps
fort pour le réseau qui permet à chaque canton de se
renouveler, mais aussi de se retrouver pour construire la
dynamique de son canton, établir des projets autour d'un
moment convivial. Certains profitent de ce moment pour
mettre en avant un sujet en particulier, d'autres organisent des
visites d'exploitation ou d'entreprises. 

Le congrès JA National
Du 30 mai au 1er juin 2022 au Havre, une délégation bretonne
s'est mobilisée à la 56ème édition du Congrès annuel des
Jeunes Agriculteurs. Moment fort du réseau avec 700
participants pour 3 jours de débats et  d'échanges dans une
ambiances festive et conviviale.

Au démarrage du congrès, le vote des rapports financier et
moral, ainsi que du nouveau Conseil d'Administration.
Également, l'intervention du ministre de l'agriculture et des
partenaires locaux a ouvert ce congrès.

JA a également débattu et voté son rapport d'orientation
intitulé "La convergence entre les attentes des
consomm'acteurs et la pérennisation de nos filières agricoles".
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Il propose une nouvelle feuille de route sur les enjeux
sociétaux avec des pistes de travail.

Pour conclure ces 3 jours, une table ronde sur les conséquences
agricoles de la guerre en Ukraine afin de répondre aux
questions du réseau sur les impacts politiques, économiques et
environnementaux.
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Le Salon International de l'Agriculture

Lors d'une journée, quelques JA du département se sont
déplacés à Paris pour le SIA, et en particulier sur le stand JA.
L'occasion d'échanger avec les visiteurs, les autres régions, les
Elus.
Au cours de celle-ci l'association JA "Demain je serai paysan" a
officiellement été lancée en présence de Julien Denormandie.
Également, le journal d'apprentissage "Le Pti'Agri", à destination
des primaires, a été valorisé.

Soirée de cohésion

Après 2 ans d'attente liées au Covid, les JA29 ont enfin pu
organiser leur soirée de cohésion, à destination de tous les
adhérents du département. Une façon de remercier tout le
monde pour son implication lors d'un moment convivial.
Pour cela, buffet et bar pour la petite centaine de participants
qui ont tous apprécié cette 1ère édition. A renouveler sûrement.
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Les Conseils Fédéraux et Départementaux

Tout au long de l'année, les JA29 organisent des réunions
d'informations et d'échanges sur les différents dossiers de
travail en cours au département. L'occasion également de faire
le point sur l'humeur des cantons, de répondre aux
problématiques particulières, et de maintenir le lien avec les
adhérents.  Certaines réunions sont basées sur un thème en
particulier, comme en septembre dernier, sur l'engagement JA,
les attentes, les freins. Cela permet ensuite de pouvoir trouver
des pistes de travail ou d'amélioration.
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Actions syndicales
Mobilisations syndicales
L'hiver 2021-2022 aura été dense en mobilisation !

En pleine période de négociations commerciales, les filières
connaissent des difficultés économiques et financières. C'est
pourquoi JA 29 a appelé à se mobiliser dès le mois de janvier
pour faire réagir les différents maillons de la chaine alimentaire,
ainsi que le Gouvernement à trouver des solutions face à la
hausse des matières premières, et la non application de la loi
EGAlim qui devait sanctuariser la construction du prix en
marche en avant. 
La plus marquante reste certainement la mobilisation générale,
conjointe avec la FDSEA, en février 2022 où le rendez vous était
donné à Quimper. Plus de 120 tracteurs et plusieurs centaines
de personnes de l'ensemble du département, mobilisés pour
défendre le métier.

Plusieurs fois au cours de la période des négociations
commerciales, JA 29 a rencontré les GMS (Lidl, Leclerc, Systeme
U, Intermarché, Carrefour) pour réclamer des comptes, avoir
une vision sur la négociation de NOS produits et la mise en
application d'EGA2.
L'occasion aussi d'aborder des sujets techniques tels que la
contractualisation, les pénalités logistiques, ou encore les CGV
avec le choix de la transparence plus ou moins importante
choisie par les industriels et coopératives. 
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Rencontres politiques
C'est donc dans ce contexte difficile que JA 29 a continué son
travail auprès des politiques. 
Avec la guerre en Ukraine, la notion de souveraineté alimentaire
est plus que jamais remise au centre des débats. Les JA sont les
acteurs de la souveraineté alimentaire, et son avenir. Les
élections présidentielles et législatives approchant, il fallait le
réaffirmer fermement ! 
C'est pourquoi dès que l'occasion s'est présenté, JA 29 les a
saisie, avec le conseiller d'Emmanuel Macron, Julien
Denormandie, puis Marc Fesneau, les Députés, Sénateurs, etc. 

En juin nous avons organisé des rencontres par circonscription
pour les élections législatives. Ainsi 8 rencontres ont eu lieu et
permis d’échanger le point de vue des JA 29 avec l'ensemble
des partis politiques. 

JA 29 souhaitait apporter des réponses à ses adhérents qui
rencontrent des difficultés renforcées avec le conflit russo-
ukrainien. 
L'objectif reste de limiter la décapitalisation de l'élevage déjà
bien amorcée dans le Finistère.

Nous avons eu une audience avec le
Ministre de l'Agriculture et de la
Souveraineté Alimentaire, Marc Fesneau,
lors de son déplacement en septembre
dans le sud Finistère. 
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SPACE, moment riche en rencontres ! 

Le SPACE a sonné la rentrée syndicale pour les Jeunes
Agriculteurs de l’Ouest. Lieu d’échanges, de rencontres et de
rendez-vous.
Cette année, le salon a rassemblé 90 000 visiteurs, niveau
semblable de fréquentation aux éditions « pré-covid-19 ». Notre
stand, partagé avec la FRSEA a mobilisé une trentaine de JA
pour accueillir les adhérents, le public, faire la promotion de
notre syndicat et de nos projets, et enfin pour assurer les
différentes rencontres qui s’enchainent pendant 3 jours. 

Souvent très fréquenté, le stand a du mal à être
accessible au grand public et aux étudiants
parfois timides. Alors cette année, JA Bretagne a
proposé un jeu concours : trois questions /
réponses en lien avec l’installation en
agriculture pour gagner des lots du Stade
Rennais ; parfait prétexte pour sensibiliser et
échanger !
Le mardi du SPACE est toujours une journée
intense, elle commence à 8h00 par un petit
déjeuner avec le Ministre de l’Agriculture,
l’occasion pour Alexandre Castrec, président JA
29 et Charles fossé, Président JAB, de passer des
messages.
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Didier Miossec, VP JA29, accompagné d'autres élus JA
de Bretagne, se sont entretenus devant plus de 80
élèves de différentes formations de Bretagne sur les 3
jours. 

Le fort besoin d’échanger était palpable auprès des élèves, qui
pour beaucoup d’entre eux souhaiteraient s’installer d’ici les
cinq prochaines années. Les étudiants ont abordé les
inquiétudes sur le contexte agricole en lien avec la guerre en
Ukraine, des questions sur la charge de travail, ou encore la
vision des agriculteurs dans notre société actuelle. Face à ces
interrogations les JA ont eu un dialogue rassurant pour
démystifier des réalités de la profession d’agriculteur. 
Si nous devions retenir trois mots de ce temps d’échange, ce
serait le partage, l'écoute et la convivialité.  

Le mardi soir les élus nationaux ont pu rencontrer une
vingtaine d’administrateurs bretons et ligériens sur différents
sujets, l'importance de sensibiliser puis de mobiliser les élus
départementaux sur le dossier des élections chambres et donc
du lien avec les FDSEA. L’occasion aussi pour les bretons de
rappeler que les attentes du réseau sont fortes sur les filières, la
stratégie syndicale, ou encore les mobilisations.
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Vie du syndicat
Rencontres partenaires

Comme chaque année, JA 29 a rencontré ses partenaires pour
faire le point sur les actions, actualités, la nouvelle équipe et les
lignes syndicales JA. L’occasion de faire le point sur nos dossiers
respectifs en cours et en projet.  Cela permet également de
maintenir et renforcer nos liens.

Réseau JA
JA c’est aussi le réseau hors département, en région et au
national où JA29 participe à de nombreux groupes de travail,
formations et autres sur les filières, l’installation, le foncier et la
communication. Le réseau c’est aussi des temps d’échanges
entre administratifs et/ou élus pour continuer de se former et
d’avancer ensemble.

Nouveau mandat = nouveaux élus ! 
L'occasion d'organiser une formation interne pour les
administraterus, anciens et nouveaux, sur l'installation, le
foncier et la structuration économique des filières. Le but étant
quechacun ressorte de cette journée avec les mêmes bases
pour pouvoir défendre au mieux les intérets es JA 29 ! 
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Représentations JA 29
Les élus JA 29 ont continué leur travail de défense des
adhérents, intérêts des jeunes et futurs installés, notamment au
travers des représentations. 
Les CDOA économie et structures, comités SAFER, CDPENAF,
stages 21h ou autres formations 3P, instances Chambre
d’Agriculture 29 ou encore FDSEA 29 et autres se sont
organisés et nous avons donc pu continuer de défendre nos
positions et les dossiers de chacun !

Rencontres DDTM et Préfecture

En 2022, JA29 a rencontré plusieurs fois la DDTM et le Préfet du
Finistère. Nous avons des échanges réguliers sur tout un tas de
sujets, mais les principaux restent toujours : l’installation et le
foncier. 
2022 a été marqué par une sécheresse sans précédent,
l'occasion d'échanger avec l'administration du département sur
la gestion de l'eau et son stockage.
La DDTM ainsi que la Préfecture ont su nous répondre
rapidement, notamment au moment des mobilisations
hivernales, avec la mise en place rapide et efficace d'aides
d'urgence (plan de résilience + plan d'urgence porcine).
Ces échanges nous permettent de toujours mieux défendre les
adhérents, de rester au courant des actualités de
l'Administration, et surtout d’avoir une relation de confiance et
ainsi de privilégier les échanges directs. 
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Victoires syndicales
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Renouvellement des Générations en Agriculture

Mise en place d'un Pacte d'Orientation et d'Avenir Agricoles
dont l'axe central est le renouvellement des générations.

Déclinaison technique du PAFIT, Point Accueil Formation
Installation Transmission pour l'ensemble du réseau.

Edition du Livre Blanc Transmission pour le partage de nos
positions sur la transmission auprès de l'ensemble des parties
prenantes.

Revenu

Déploiement de la loi EGAlim2 et promotion de la
contractualisation.

Prise en compte des coûts de production agricoles lors des
négociations commerciales 2022. 

Participation de JA aux comités hebdomadaires des suivis des
relations commerciales.

Carbone

Création de la SAS ICAA dont JA est l'un des membres actifs et
fondateurs. Elle valorise, via des crédits carbone, les démarches
vertueuses en matière de stockage de carbone; et propose un
accompagnement dans la transition bas-carbone.
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Parution d'un décret qui interdit l'utilisation des dénominations
de produits animaux pour les produits à base de protéines
végétales. Décret suspendu à ce jour par le Conseil d'Etat mais
JA reste mobilisé.

Productions animales

Mise en place d'un plan de sauvegarde de la filière à hauteur
de 207M€; et création de 3 volets d'aides.

Filière porcine

Mise en application de l'arrêté interdisant la castration à vif des
porcelets. La possibilité de castrer est conditionnée.

Foncier

Renforcement et mobilisation pour les position JA pour inscrire
dans la loi une définition forte de l'agrivoltaïsme et ancrer
l'interdiction du photovoltaïque au sol.

Photovoltaïque

Loi Sempastous
Travail pour la mise en oeuvre des seuils d'application
régionaux.

Etiquetage

Renforcement de la transparence pour une meilleure
valorisation des viandes françaises, par l'affichage obligatoire de
l'origine des viandes (volaille, porc et mouton) dans les
restaurants et cantines. Affichage déjà obligatoire pour la
viande bovine.



Social
TO-DE

Travail auprès des parlementaires pour obtenir la pérennisation
du dispositif TO-DE jusqu'en 2026.

PLF
Mobilisation du réseau pour rehausser le plafond de plus-value
sur les cessions de matériel, et dégrever la TFNB et exonérer
partiellement l'IFI pour les baux longs termes.

PLFSS
Mobilisation du réseau pour permettre le cumul des
éxonérations de cotisations pour les JA avec les modulations
de taux prévues pour les cotisations AMEXA et PFA.

Après 5 ans, obtention de la possiblité pour les jeunes d'opter
pour le taux réduit de l'AMEXA

Environnement
Eau et nitrates

Mobilisation du réseau afin de pousser une simplification des
textes relatifs aux PAN et PAR.

PAC
Actif agricole

Travail sur la définition de l'actif agricole dans la réforme PAC,
avec notamment l'apparition d'un critère d'âge.

Aides en faveur des jeunes
Renforcement du budget dédié aux jeunes installés avec
désormais 3% alloués à l'installation.

Le paiement jeunes agriculteurs issu du 1er pilier, appelé "aide
complémentaire au revenu", prendra la forme d'une aide
forfaitaire et sera soumise à la transparence GAEC.
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